

même les brèches que l'esprit d'innovation, et l'imprévoyance qui en est la compagne presque inséparable, ont laissé faire à un système dont la bonté est prouvée, qui promettoit des succès si assurés, si on l'avoit suivi avec constance; qui en promet encore, si on le soutenoit d'une main ferme dans toutes ses parties essentielles?

Les principes des Canadiens sont sûrs, ils ont été mis à l'épreuve dans le seul temps où ils pouvoient inspirer des craintes, comment pourroient-ils en inspirer encore de nouvelles? Que de préjugés s'opposent cependant encore aujourd'hui à l'amélioration des établissemens de ce pays, et ont contribué d'avance à leur affoiblissement! Ces préjugés commencent pourtant à se dissiper, grâces à l'esprit de lumières qui commence à se répandre et à se communiquer, en dépit de tous les obstacles. S'ils n'avoient pas mis dans la marche de l'administration une foule d'entraves au parti qu'on pouvoit tirer des heureuses dispositions de ses habitans, cette colonie seroit aujourd'hui d'une bien autre importance qu'elle ne l'est à la mère patrie. Les Canadiens souvent découragés par leur peu de succès dans bien des genres, n'ont pas fait ce dont ils étoient capables, si on avoit su employer les moyens faciles qu'on avoit de mettre leurs talens à profit. Qu'on ne croie pas au reste que ce que je dis dans ce moment, puisse avoir des effets dangereux dans ce pays dans son état actuel. Les Canadiens en général, surtout dans la classe qui a des lumières, sont attachés au gouvernement par les principes de leur éducation morale et religieuse qui leur fait un devoir sacré de leur obéissance et de leur soumission. Si ce sentiment a éprouvé quelque affoiblissement, la faute en est à ceux qui, au lieu d'encourager, une éducation qui pouvoit produire des effets aussi salutaires, ont mis des obstacles à son développement, qui ont travaillé à la miner, quelquefois à la détruire. Les Canadiens doivent être, et tous ceux qui suivent les évènements, sont convaincus, que leur bonheur et leur existence sont à l'unisson avec la conservation du gouvernement sous lequel ils vivent. Il peut seul leur offrir un azile et un abri permanent. C'est le port où ils peuvent